

DIARIO ESPAÑOL

Sucesor de LA VOZ DE ESPAÑA

UNICA PUBLICACIÓN DIARIA ESPAÑOLA EXISTENTE EN EL BRASIL

DIRECTOR—PROPIETARIO José Eiras García

Teléfono 4839, Central — Caja del Correo 419

ADMINISTRADOR: José Eiras García, Hijo

AÑO XXIII

Precios de subscripción para el Brasil
Año 30000
Semestre 20000
Trimestre 12000

S. Paulo (Brasil), Sábado, 18 de Junio de 1921

Redacción, Administración e Imprenta: Rua Brigadeiro Tobias, n. 85

Precios de subscripción Extranjero
Año 30000
Semestre 20000
Trimestre 12000

NÚM. 4.453

Todavía la emigración española Negociaciones diplomáticas Agresión del "Estado" a los latinos

Se ratifica la noticia de que llegarán a un resultado satisfactorio para el Brasil las negociaciones entabladas con el Gobierno español a fin de que no suspnda la emigración a este país.

Los telegramas no dicen sobre qué bases descansará el convenio. Suponemos, sin embargo, que el representante diplomático del Brasil en España habrá prometido solucionar favorablemente las demandas del Ministerio de Estado sobre reclamaciones, puesto que es imposible el pensar que éstas puedan ser dejadas de lado desde que se anunció que existían, lo que quiere decir que se hallaban debidamente informadas y que son justas.

También es de creer que se haya encontrado el medio de subsanar los inconvenientes que resultaban del embarque de emigrantes por Gibraltar.

Hasta el presente, nada de positivo a ese respecto se ha hecho público.

Mas, si se ha llegado al acuerdo que se indica, no habrá sido sino que antes buen número de periódicos brasileños hayan aprovechado la oportunidad para despañarse a su gusto contra España y los españoles.

Hasta el propio Estado de S. Paulo se snló ayer de la reserva que mantenía en esta cuestión, claro es que con el propósito de mortificarlos, en una nota incongruente e hilvanada con los plés, pero bastante mal intencionada y salpicada de falsedades.

Habla en ella de la mala voluntad de los países de Europa en general contra el Brasil y especialmente de los países latinos, siendo así que no debiera ignorar que a los europeos, latinos o no, lo que les interesa de las naciones son sus relaciones intelectuales y materiales, y no la situación geográfica, a no ser en lo que respecta al clima. Será siempre preferido el país que más concurra para que esas relaciones se traduzcan en actos de conveniencia. Así, el hombre de ciencia, el literato y el artista preferirán la nación en que más se desarrollen esas facultades; el capitalista, aquella en que pueda aplicar con mayor éxito su capital; el industrial y el comerciante, en donde puedan desarrollar sus inclinaciones con más facilidad; el obrero y el campesino, en donde se entiendan mejor, en donde se pague más, en donde se trabaje menos y en donde exista mayor garantía individual o mayor respeto a sus derechos.

El Estado, por no querer ver la verdad, prefiere pensar que existe un manejo contra el Brasil, hábilmente preparado por explotaciones periodísticas y falsos movimientos de opinión.

Si la prensa tuviera ese poder que supone, el Brasil sería la nación más querida de la tierra, porque no existe ninguna de la que más se hayan ocupado los periódicos ingleses, franceses, belgas e italianos, cantando su grandeza, su fecundidad, su brillante porvenir y la felicidad que disfruta. Si lo ha dicho por convencimiento o simpatía, o porque le han pagado para ello, no altera el resultado, que es éste: el sospechar que existe quien trabaja contra el Brasil, en vista de que Italia ha reprimido la emigración a este país, y España y Portugal siguen el mismo camino.

Y, puesto en la pendiente resbaladiza, se ocurre el Estado con esto:

«Las naciones de Europa, principalmente las latinas, prisioneras de viejas rutinas que ya hacen parte de la mentalidad general, poco capaces de la simpatía, siempre llenas de un gran sentimiento de superioridad sobre estas gentes remotas y bárbaras, ni siquiera piensan en las ventajas que podrían alcanzar de una política más cordial y más ancha en relación a los países de Inmigración como el Brasil.»

Si son rutinarias las naciones latinas, puede decirlo la República Argentina, y mejor que ella el propio Brasil y el Estado de S. Paulo, que es al que con preferencia se ha dirigido la emigración portuguesa, italiana y española.

¿Cuál es la región más adelantada del Brasil y en la que existen más inmigrantes latinos?

¿Quiénes han convertido en ricas poblaciones y campos de cultivo los desiertos, y han creado una potente industria?

¿Quiénes forman la clase intelectual de ese mismo Estado, el más culto y rico de la Federación Brasileña?

No hay duda, fueron los chinos... latinos, es decir, los trabajadores, quienes hicieron ese milagro.

Si el europeo latino es rutinario, mentalmente atrasado e incapaz de la simpatía, ¿qué molestarse por lo que pueda decir o hacer, y a qué gastar el tiempo en quererle convencer de que hace mal en no venir al Brasil?

Valiendo más las gentes de otras naciones, como deja suponer el Estado, mejor sería que gastaran los periódicos su charla en inducirlos a que despueblen sus países y vengán trabajar a los cafetales brasileños.

Lo que existe aquí es mucha falta de sinceridad y de respeto, y muy poco estudio de las cuestiones internacionales relacionadas con el trabajo.

Ese estudio les convencería de la necesidad de modificar las condiciones de la producción y del productor, poniéndoles a la altura que les corresponde y en paralelismo con las de otros países americanos.

Y entonces habría sinceridad y respeto al extranjero, latino o no latino, y menor preocupación de lo que hicieran los Gobiernos europeos y de las explotaciones periodísticas, alimentadas, como algunas gacetas brasileñas no se recatan en manifestar, por la República Argentina.

Mientras la prensa y los Gobiernos no sigan otro camino, jamás alcanzará el Brasil el desarrollo y el crédito que le corresponden.

—Dejada que hable, pues no dirá más que tonterías!
El marido de la señora en cuestión salió a la defensa de su costilla, declarando que su esposa no decía nunca tonterías.

—Para eso ya tiene al marido—interrumpió otro diputado.

La señorita Kerpiskova volvió a hacer uso de la palabra, insistiendo en que en el acto fuese tomada en consideración la propuesta, porque cada momento que se perdiese constituía un crimen de lesa humanidad.

En la discusión intervinieron varios oradores, y por fin se convino en que mientras en otros países no se adoptaran resoluciones análogas, no debía el Parlamento checo-eslovaco aventurarse en un camino que podía conducirle al ridículo.

La señorita Kerpiskova exclamó: —¡Cobardes! ¡Retrógados!
Y el presidente levantó la sesión.

CONSULADO ESPAÑOL

D. Pedro López García

Por asunto no relacionado con el periódico, estuvo ayer en el Consulado de España un redactor del «Diario Español», recibiendo la agradable sorpresa de encontrar en aquel despacho, además del señor Cónsul, D. Urbano F. de Sotomayor, al Sr. Vicedónsul, D. Pedro López García, que ha llegado a S. Paulo hace 3 días.

Es un conacional muy amable, sencillo e ilustrado y revela en su conversación las condiciones de caballerosidad del carácter español.

Varios conacionales que con nuestro compañero salieron del despacho consular, mostraron la favorable impresión que la autoridad de que hablamos les había causado.

Tenemos la mayor satisfacción en darle la bienvenida.

D. Pedro Cabanilles Peón

De un día a otro se espera en el Consulado la noticia de la llegada a puerto brasileño del buque que conduce D. Pedro Cabanilles Peón, Cónsul de España en S. Paulo.

A. G. Hugo Stinnes

He ahí el nombre de una Casa naviera alemana, que tiene su sede en Hamburgo.

El Sr. Stinnes es un capitalista que asume la dirección de grandes empresas industriales y comerciales alemanas, entre ellas las principales de navegación.

Y ha creado una nueva línea a la América del Sur, con los vapores bautizados con el nombre de los militares más famosos: «Ludendorff», «Hindenburg».

El primero es esperado en Santos hoy, en viaje para Montevideo y Buenos Aires, y el segundo, de regreso de esos puntos, partirá de Santos para Europa el día 22 del corriente.

Es agente de la Casa naviera de que hablamos la acreditadísima firma Schmidt, Trost & Cia., de Santos, lo que es una garantía de completo éxito en el Brasil para la Empresa A. G. Hugo Stinnes, a la que felicitamos.

A favor de la agricultura

Contrato de 113.000 emigrantes

Las condiciones

Telegrama de Rio de Janeiro anuncia que el Gobierno del Estado de S. Paulo ha contratado la venida de 113.000 emigrantes.

La firma Antunes, Abreu & Comp. se ha comprometido a traer 100.000. La Casa Schmidt & Trost, 3.000. La Compañía Commercial Marítima, 10.000.

Todos los emigrantes deben ser agricultores, y los que resulte que no lo son, serán recambiados en el país de origen, a costa del contratante.

No sabemos si eso querrá decir que serán repatriados, o que no se les entregará a las Compañías el importe respectivo.

«Diario Alemán»

Felicitamos efusivamente a nuestro digno colega «Deutsche Zeitung», de esta capital, por el aniversario que acaba de cumplir, deseándole, así como a la Colonia de que forma parte, futuros tiempos de progreso y bienestar para ella y para su altiva y noble Patria.

En casa del buen patriota no debe faltar el Diario Español

Telegramas de España

Los republicanos y las elecciones provinciales

MADRID.—Los diferentes grupos republicanos han acordado luchar juntos en las próximas elecciones provinciales.

Nacionalistas valencianos
VALENCIA.—El gobernador denunció al fiscal el manifiesto publicado por los nacionalistas valencianos, por estimar que los conceptos vertidos en él caen bajo la acción del código.

Asamblea de esperantistas

ZARAGOZA.—Realizaron una asamblea los afiliados a la Asociación Esperantista, llegando a la conclusión de que para la propagación del esperanto celebrarán un congreso en Madrid, y al año siguiente otro en Bilbao.

Creación de una Universidad vascongada

BILBAO.—Reina gran entusiasmo en los círculos intelectuales de esta capital, a consecuencia de la actitud adoptada por las diputaciones de la región vascongada, que pedirán al Gobierno la creación de una universidad vasca.

Falsificación de billetes

MADRID.—Dicen de Zaragoza que en la población de Daroca fué descubierta una falsificación de billetes de cien pesetas.

Huelga de «chauffeurs»

MADRID.—Se han declarado en huelga todos los «chauffeurs» de los automóviles de plaza de esta capital. El paro fué ocasionado por una colisión habida entre la policía e individuos de aquella profesión, y que al final fueron presos algunos «chauffeurs».

Los huelguistas han vuelto al trabajo con la formal promesa de que sus compañeros serán puestos en libertad y de que la policía no efectúe persecuciones que dicen cometen con ellos.

La emigración española a los Estados Unidos

MADRID.—Discutiéndose en el Congreso de Diputados el caso de los emigrantes españoles, el Sr. Prieto, socialista, protestó contra los vejámenes de que algunos de ellos han sido víctimas en América del Norte y afirmó que en muchos establecimientos industriales no son admitidos empleados de nacionalidad española.

El orador dijo, además, que durante la guerra varios millares de súbditos españoles fueron alistados en las filas norteamericanas, y para probarlo, citó el hecho de haber llegado a la embajada de España en Washington más de cinco mil reclamaciones de intervención contra el alistamiento.

Respondiendo al diputado socialista, el ministro de Estado, Sr. Marqués de Lema, declaró admitir que algunos abusos habían sido cometidos en América durante la guerra, pero que en todos los casos intervino la embajada con solicitud.

El ministro observó que, en parte, la culpa de la situación en que se encuentran correspondía a los mismos emigrantes, visto que, siendo enorme la corriente emigratoria para los Estados Unidos, pocos de entre ellos tenían el cuidado de sujetarse a las leyes españolas, no pudiendo, por consiguiente, demostrar legalmente su identidad.

Sublevación de los habitantes de la isla de Ons

VIGO.—Los habitantes de la isla de Ons, en número de 400, se sublevaron y expulsaron no sólo al administrador, sino hasta a los guardias de esa isla, que es una propiedad particular declarándola independiente.

El gobernador de esta provincia, al tener conocimiento del hecho, envió para el lugar un contingente de fuerza militar a fin de restablecer el orden.

Atentado contra el alcalde de Barcelona

BARCELONA.—Cuando el alcalde de esta ciudad se dirigía al edificio del Ayuntamiento, de un grupo de cuatro individuos fueron disparados contra su automóvil varios tiros de revólver.

Una de las balas alcanzó al alcalde en uno de los flancos, causándole una herida que los médicos declararon leve.

Invento español que substituye a la brújula

MADRID.—El diario «La Acción», da la noticia de que el sacerdote señor Luis Gómez Fernández ha inventado un aparato que denomina KI-

CULTURA POPULAR

Artículo dedicado a los extranjeros pedantes, que, evidenciando completa ignorancia vienen fastidiando injustamente al gran pueblo español.

Muchos extranjeros fastigan sin piedad al pueblo español, y s'n conciencia plena de lo que dicen, pues hablan de España sin conocerla a fondo; petulancia muy corriente entre los «definidores de pueblos», que formulan sus juicios basándose en cuatro frases hechas originadas por los rencores y rivalidades xenófobas de la barbarie internacional. De tal pasión no se libran ni ciertos elementos religiosos, cuando juzgan al pueblo español, a pesar de su carácter eminentemente católico. El benedictino francés Dom Leclerc, en su «Espagne Chretienne», dice: «El español pone en todas las cosas una pasión de bestia desencadenada, furiosa, de provista de amplios horizontes intelectuales y de reflexión. No tiene más que una sensibilidad, que es el egoísmo hostos». Y eso lo dice un escritor nacido y criado en país donde se registran casos de ferocidad colectiva como la de «Saint Barthelemy», el terror de 1793, la «Comune» de París y el proceso Dreyfuss; episodios lamentables de los que no se registra un solo caso en España.

A pesar de todo esto y mucho más que podemos decir, se ha querido formar una leyenda exclusiva sobre el carácter del pueblo español. Preténdese que somos una raza monopolizadora de ciertos defectos contrarios a la civilización e incompatibles con el progreso. Varias veces en estas columnas hemos citado hechos innegables que son una vergüenza de la humanidad, habituales en las naciones llamadas cultas; y para demostrar que existe un «pueblo bárbaro» en estos países civilizados, citaremos algunos casos bien conocidos.

En Julio de 1911, una horda de apaches (plaga bochornosa de París que no tiene igual en el mundo), quemaron vivo a un niño en un solar de la calle de Berford y bailaron alrededor del suplicio de aquella infeliz criatura. Esta hazaña la cometieron los apaches para remedar un hecho análogo descrito en una novela de Gustavo Aymard, sobre los indios apaches. El crimen quedó impune.

En las fortificaciones de París es muy popular una diversión que consiste en que todo el mundo, pagando un franco, puede dar de botetadas a un desgraciado que se presta a ello para ganarse la vida. De estas diversiones también las hay en los Estados Unidos. En España no se conoce eso que tanto desdice de la cultura popular.

El «Courier de Etat Unis», publicó en 1902 el hecho siguiente, ocurrido en un pueblo de la archiepiscopal Bélgica: un hombre apostó que entraría y permanecería dentro de una jaula de leones de unos saltimbanquis. Así lo hizo, y los apostadores, viendo que las fieras se mantenían indiferentes con el visitante intruso, así que éste salió de la jaula quisieron atropellarlo al ver frustrada la emoción de sangre que se prometían. Costó trabajo a la policía librar al hombre de las garras de la multitud. El actual presidente del Gobierno francés, M. Briand, que lo era también en 1910, fué apedreado por las turbas en Saint Chamont, al tomar el tren de París. Sarah Bernhardt fué apedreada en Odesa por el populacho anti-semita. En 1894, a consecuencia del asesinato del Presidente Sadi Carnot por un italiano, las turbas de Lyon saquearon y prendieron fuego a los establecimientos propiedad de italianos.

Podríamos citar varios casos de ejecuciones capitales en París y otras poblaciones francesas, en que el populacho, cuatro o seis horas antes del suceso, se estacionaba en el lugar del suplicio, y con copias y gritos pedían la cabeza del reo; y en 1896, cuando M. Félix Faure conmutó la pena de un condenado a muerte, por poco no hubo un motín de protesta contra el Presidente, por haber deiraudado a las masas el gusto de ver correr sangre.

Esos espectáculos de salvajismo popular son desconocidos en España y en los países de raza española. Y respecto a las clases más elevadas, citaremos un lance típico. En un baile del Hotel Ville de París, dado por el Ayuntamiento, desaparecieron del buffet más de mil piezas de cubiertos, platos, bandejas, tazas y otros objetos de valor. No hace mucho, en un teatro de los Estados Unidos representaban una ópera alemana, y el público echó huevos podridos al escenario. Nada diremos de los linchamientos y de la crueldad de algunos detalles, porque basta con mencionarlos para que una alma honrada se estremezca de horror.

Respecto a bandidos, todo el mundo sabe que en Italia los hubo hasta hace poco, y no sabemos si todavía los hay, que eran verdaderos caciques, e imponían al Gobierno sus caudillos para las elecciones. Hay bandolerismo en Francia, en Bélgica y Norte América, con todo y decirse que solamente lo hay en España.

Tocante a Suiza, llamada el país clásico de la cultura, se sabe de muchos robos y crímenes cometidos en los hoteles de aquellas montañas, y la prensa no dice una palabra. Un corresponsal dijo que esta moderación noticiosa es un rasgo específico de cultura; pero en realidad no es otra cosa que un convenio de silencio para que los turistas no dejen de ir a los referidos hoteles. Esa cultura silenciosa es muy significativa.

Respecto a Inglaterra, podríamos decir mucho, tomado del «Times», de Londres, respecto a la persecución de los católicos que culmina en la tragedia de Irlanda, y las frecuentes colisiones del populacho por motivos fútiles. Y también son dignas de mención unas cartas de Lord Wellington, publicadas por la prensa inglesa, de las que copiaremos unos párrafos que pintan la moral del pueblo inglés. El general habla de la guerra de España contra Napoleón, y dice: «El ejército británico no puede soportar los triunfos ni los desastres. Los soldados saquean terriblemente el país a la vista de sus oficiales, que, a su vez, se aprovechan del pillaje. Imposible fuera describir los excesos y las violencias. No hay ultraje de ningún género, de que no hagan víctimas a estas gentes... Me duele tener que decir que la conducta de nuestros soldados es infame. Cuando un destacamento inglés se pone en marcha, su paso se señala por robos a mano armada, por violencias sobre mujeres, doncellas y niñas, y por rapiña y asesinatos de todo género.»

Debe advertirse que esto lo hacían en España, cuando era aliada de Inglaterra.

Esa es la famosa cultura popular de las naciones, donde hay plumas que desdoran y calumnian al pueblo español. Muchísimos más ejemplos podrían citarse, pero basta con lo referido para probar que en todas partes cuecen habas.

netacto, aplicable a la orientación de los aeroplanos, en substitución de la brújula.

Incidente con el capitán de un buque belga

MADRID.—Dicen de Barcelona que el capitán del buque belga que trae un cargamento de trigo argentino destinado al gobierno español, se ha negado a autorizar el desembarque.

El comandante de Marina ha impedito la salida de dicho buque.

Viaje de un pintor a América

MADRID. El conocido pintor señor Cruz Herrera saldrá en breve en excursión por los países de América.

Sus amigos y compañeros de arte le preparan un banquete.

El teatro español en América

MADRID.—El conocido escritor Ramiro de Maeztu dice en el diario «El Sol», contestando al artículo publicado por Francisco Rodríguez, respecto al teatro español en América, que se explica allí su decadencia, en primer término porque no existen ya los sucesores de Galdós, y Benavente apenas trabaja; y después, porque el excesivo color local que caracteriza a las producciones españolas las hace impropias para la exportación.

El Feminismo triunfante Original discurso de una mojer diputado

En el Parlamento de la República checo-eslovaca se ha desarrollado una escena que ha sido el tema de todas las conversaciones y ha dado asunto a los periódicos para sus notas cómicas.

El diputado señorita Berta Kerpiskova ha presentado una proposición de ley en que pide que se declare inmediatamente la bigamia obligatoria.

«La guerra—ha dicho en el discurso pronunciado en defensa de su

proposición—ha suprimido doce millones de hombres; es necesario reemplazarlos. ¿Como? Muy sencillamente. Distribuid dos mujeres a cada hombre entre los doce millones de éstos y todo quedará compensado.»

Los diputados varones tributaron una gran ovación a la señorita Kerpiskova.

Pero desde las tribunas, donde presenciaban la sesión las señoras de los representantes del pueblo, salieron muchas voces de protesta.

Y la señorita Kerpiskova gritó indignada, dirigiéndose a las tribunas: —¡Que expulsen a esas viejas!

«¡Que expulsen a esas viejas!» El tumulto que estas palabras causaron fué espantoso.

Una de las señoras aludidas trató de hablar para combatir las teorías sustentadas por la joven; pero, como es natural, el presidente se opuso. Entonces, un señor diputado dijo:



RESFRIADOS AGUDOS

Toses, Bronquitis, Larinitis o pérdida indebida del peso, indican un debilitamiento del organismo.

EMULSION de SCOTT

Tomada con constancia después de las comidas, fortifica el cuerpo, aumenta la resistencia contra las enfermedades y ayuda a dominar la debilidad.

Compre la legítima Emulsión de Scott.

La Patria de Colón

(Por el doctor Rafael Calzada)

Este notable libro, del que nos hemos ocupado oportunamente, ha sido objeto desde su aparición de los más entusiastas comentarios, dado su carácter, por parte de ininidad de periódicos de España y América.

Entre los comentaristas de "La Patria de Colón", merece mencionarse muy especialmente el ilustre doctor José M. Riguera Montero, de la Coruña, el cual publicó en "La Voz de Galicia", de aquella ciudad, un extenso extracto del libro, que reprodujo el prestigioso periódico de La Habana "El Diario de la Marina".

Un libro de Rafael Calzada. — El ilustre jurista y eruditísimo escritor doctor Rafael Calzada, que enaltece el nombre de España en tierras argentinas, dió luz un nuevo libro, que ha sido juzgado de un modo concienzudo por distintos publicistas, de reconocido prestigio.

Se trata de una notable conferencia dada por aquel insigne español en el Teatro Nacional de la Anunciación del Paraguay y que ahora ha pasado a ser un libro, no uno de tantos libros, sino una verdadera joya histórica, literaria, dialéctica, que pone el último broche, por cierto de oro y brillantes, a la investigación comenzada por el sabio Celso García de la Riega, y en la cual muchos otros, como se recordará, hemos venido trabajando con fe y con tesón, en aras de nuestro amor a Galicia y a la verdad histórica.

El verdaderamente admirable trabajo de Calzada ha merecido conceptos encomiásticos del ilustre académico de la Real Academia de la Historia de Madrid, D. Ricardo Beltrán y Rózpide, quien, como secretario general de la Real Sociedad Geográfica apareció al señor García de la Riega en 1898, para que diese en ella una conferencia sobre la cuna de Colón; del notabilísimo sociólogo don Adolfo Posada; del ilustre historiógrafo don Manuel Castro López; del publicista eminente don Ricardo Montero Sans; del insigne Altamira; de don Serafín Álvarez, creador del socialismo en la Argentina y autor del "Credo de una Religión nueva"; del doctor Martín Dedu, autor de importantes obras didácticas y director del Instituto Politécnico; de otros muchos hombres que ocupan puestos preferentes en el mundo literario y científico. Todos ellos alentar al señor Calzada a publicar su labor, juzgándola inconcusa desde el punto de vista de la Lógica, admirable en el estilo, filosófica en la exposición y en el concepto. Y así, alentado por los estímulos de hombres tan eminentes, surgió este libro, que es concluyente en cuanto a la cuna de Colón y que coloca a su autor en un rango histórico, literario y científico, que irradia sus fulgores sobre el nombre de España, honrado por tan preclaro escritor.

Después de extraer minuciosamente el libro, estudiándolo con el más elevado criterio, termina el doctor Riguera Montero en la siguiente forma: "La obra de Calzada tiene dos aspectos que Galicia debe agradecer infinito y a los cuales está normalmente obligada a prestar por igual atención: el de demostrar la verdadera patria de Colón y el de decir claramente, según la justicia y la verdad imponen, cómo han trabajado contra nuestra región aquellos que combatieron sañudamente por odios a un gran escritor cuyo talento hizo sombra mientras su espíritu alentó en la tierra la demostrada oriundez y naturaleza del primer virrey de las Indias.

Las objeciones que se habían formulado contra los diferentes tópicos de este asunto, dieran resueltas con tan claros razonamientos, que el insigne autor del libro no esta-

blece conclusión alguna sin verla con evidencia contenida en las premisas. Así, los esfuerzos realizados y resultados obtenidos para fundar la propia convicción, descansan en bases sólidas que imprimen los mismos impulsos en el entendimiento de sus lectores, sentando de esa manera las leyes de correlación necesaria entre el sujeto que juzga y el objeto juzgado, entre la verdad subjetiva y la verdad objetiva. Conste, pues, que el doctor Calzada ha comprobado de una manera científica é irrefutable, en el examen investigador contenido en los capítulos de su obra, la teoría del esclarecido hijo de la bella Hércules, don Celso García de la Riega, quien partió de este mundo a la Eternidad llevando consigo el consuelo de haber hecho a España objeto mundial de los más culminantes honores; de una gloria nunca igualada en los fastos de la historia..."

En España

Las cuestiones obreras

Las luchas sociales — El complot en Sevilla — Detenciones — Acción sindicalista — Otras noticias

MADRID.—El gobernador de Sevilla manifestó el descubrimiento complot de los sindicalistas estaba previsto con toda antelación por los antecedentes que había logrado reunir la policía.

Contaban los conjurados con un camión automóvil para la conducción de los presos que pensaban liberar y se sabe que tenían pensado llevarlos a una línea de campo, cuyo propietario simpatiza con el sindicalismo. El complot abarcaba el asalto a la cárcel correccional de Carmona.

El jefe de los sindicalistas, Domingo Navarro, es natural de Palma de Mallorca, y tiene 27 años de edad. Su oficio es el de pastelero y llevaba una vida muy accidentada. Fué expulsado hace poco de Montevideo, por haber pronunciado un discurso furibundo de ideas anárquicas.

Manifiesta en sus declaraciones que viajó después de su expulsión de Montevideo, por Palma, Madrid y algunas provincias andaluzas, radicándose luego en Sevilla, donde trabajaba en su oficio, y era, además, redactor del periódico "Solidaridad Obrera", dando conferencias de propaganda sindicalista.

Se hallan también complicados los sujetos Hilario Gómez, Manuel Morón, Miguel Rodríguez y un cochero llamado Aguilar.

MADRID.—Ha sido detenido en Cádiz el sindicalista catalán José Margole, que traía dinero é instrucciones para los de Sevilla.

También han sido detenidos en Jaén los sujetos José Marino y Celerino Fernández, complicados en el complot.

BARCELONA.—En la calle del Marqués del Duero, un desconocido disparó varios tiros de revólver contra el presidente del sindicato de obreros carboneros, Pedro Ramos, el que falleció en el dispensario.

El agresor huyó. En la calle San Relán se produjo un encuentro entre varios obreros, cruzándose varios disparos. Resultó muerto el presidente del sindicato de peluqueros.

BARCELONA.—Los mozos de escuadra de Sitges descubrieron un depósito de dinamita en la caseta del guardaguías del ferrocarril Villanueva.

El empleado que estaba á cargo del servicio no pudo explicar la procedencia del explosivo y fué detenido.

ZARAGOZA.—En momentos en que deliberaba el Jurado, en la causa seguida á varios seratas, centenares de obreros se apostaron ante el edificio.

Los procesados fueron absueltos, y el fallo fué recibido con vivas muestras de alegría por los sindicalistas.

Al ponerse en libertad, se produjeron varios incidentes frente á la cárcel, obligando á la guardia civil á dar unas cargas para disolver á los grupos. Un cabo del ejército resultó herido de un disparo, y la guardia civil, al ser apedreada por los revoltosos, les atacó á sablazos, dispersándolos.

Un huelguista que se abalanzó á un tranvía, huyendo de la persecución de las fuerzas, fué alcanzado por el coche, muriendo en el acto. Los procesados fueron puestos otra vez á disposición de la policía, por orden del gobernador.

ZARAGOZA.—Se ha dado solución á la huelga general, habiéndose detenido á Angel González por haber entrado, pistola en mano, á las fábricas, por tratar de ejercer coacción entre los obreros que estaban entregados al trabajo.

—Visita la causa relacionada con la fundación Avery, el fiscal ha retirado la acusación que sostenía contra Luis Fuentes y Manuel Lázaro.

BILBAO.—La Audiencia ha condenado á doce años de presidio el sindicalista que mató al encargado de la fábrica La Vasconia.

OVIEDO.—Los mineros de Langreo han declarado la huelga, por haberseles negado las mejoras pedidas. Los tranvianos han ido al paro también por la misma razón.

BARCELONA.—El gobernador ha descubierto un atentado que pensaban perpetrar los terroristas, y que se consistía en arrojor bombas en la procesión del Corpus Christi, en el

teatro Principal y en el palacio del Gobierno civil. Se ha detenido á sesenta sospechosos.

MADRID.—Se ha comprobado que uno de los detenidos con motivo del atentado cometido en el establecimiento de canastería de la calle San Marcos, había adquirido cinco días antes cincuenta catuchos de dinamita. El detenido se niega á declarar dónde los tiene depositados. La policía investiga para encontrarlos.

MADRID.—Dicen de Zaragoza que fué asesinado Antonio López por varios individuos, sindicalistas de acción. Huyeron en seguida de cometer el crimen, sin que haya sido posible saber su paradero.

BARCELONA.—La policía ha practicado últimamente setenta detenciones, la mayor parte de extranjeros que carecen de determinación, y muchos españoles considerados como peligrosos, pues están afiliados á bandas terroristas.

MADRID.—Informan de El Ferrol que las mujeres de los huelguistas agredieron á los trabajadores libres que se dirigían á realizar operaciones de descarga en el vapor «Covadonga».

Intervino la guardia civil, ayudada por la policía, y se entabló una batalla campal. Varias mujeres resultaron heridas.

MADRID.—Dicen de Gijón que con motivo de la efervescencia que reina entre los obreros á consecuencia de la huelga de albañiles, un socialista mató al sindicalista Manuel Díaz.

MADRID.—Comunican de Toledo que apareció el cadáver de Francisco Alvarez, dueño de una fábrica, cuya muerte se atribuye á móviles sindicalistas.

Agricultura

Las plagas de los insectos. Interesante libro

El correo nos ha traído un libro de 109 páginas, el cual, por su título, nos ha llamado la atención: «Pequeño Tratado Teórico Prático para extinción de Saúva y otras plagas daLavoura».

Parece, á simple vista, que un libro de esta índole no tiene importancia, porque tanto se ha escrito sobre la laboriosidad, la agudeza y aun sobre el talento de las hormigas y de que esa plaga se la pueda destruir de esta ó de aquella manera, que no existe deseo de saber nada más al respecto.

Sin embargo, por deferencia al autor, que nos hizo el ofrecimiento del ejemplar de que hablamos, hojeamos sus páginas.

Y recibimos, por cierto, una agradable sorpresa. Porque se trata de un libro descriptivo acerca de la habitación de las hormigas, con multitud de dibujos sobre la estructura de las diversas poblaciones que forman, diferentes en los montes que en los valles y en los terrenos secos que en los llanos.

No es un trabajo científico de entomografía para el estudio de la hormiga, sino el del observador paciente y concienzudo, que abraza el propósito de obtener un beneficio práctico para la agricultura.

Lo cual, á nuestro entender ha alcanzado mejor que nadie, si se tiene en cuenta que no sólo ha estudiado con gran detenimiento el subseulo en que habitan aquellos insectos, las diferentes vías de comunicación y defensas que efectúan, si que también los ingredientes más apropiados para destruirlos con verdadero éxito, los aparatos más adecuados y los cuidados que debe observar el encargado de la operación.

Para comprender el valor del trabajo, basta con reflexionar que la «saúva» es una de las mayores plagas agrícolas que existen en el Brasil, que, según cálculo del sabio entomologista Dr. Alberto Lofgren, los perjuicios que la misma ocasiona, sólo en el Estado de S. Paulo, alcanzan á 100.000 contos de reis, por lo que calcula el autor del libro que en el Brasil entero los perjuicios no pueden ser menores,—y en ese cálculo no existe engaño,—de 1.000.000 de contos de reis!!!

Los beneficios que el agricultor puede sacar de las enseñanzas de ese libro son enormes, pues por él se viene en conocimiento de la posibilidad de acabar con la «saúva», para lo que proporciona las más preciosas instrucciones del hombre práctico, que ha vivido muchos años en el campo y ha extinguido muchísimos hormigueros de todas clases y formas, y probado los diferentes medios de acabar con la plaga, así como los ingredientes y aparatos más en boga.

Por esas prácticas se llega á la conclusión de que el Formicida «Jupiter» es el ingrediente mejor, porque es el más eficaz, porque está compuesto de sulfureto de carbono, rectificado; porque se extiende con mayor amplitud, y porque ese veneno no lo resisten las hormigas, ni las propias larvas.

La diferencia que existe entre el formicida «Jupiter» y sus congéneres de la misma base,—dice el concienzudo autor del libro,—es exactamente igual á la que existe entre el alcohol y la «pinga»: uno es el producto químico puro, en su grado máximo de concentración, y el otro es el mismo producto químico, mas cargado de impurezas y de débil graduación.

Eso aparte, el formicida «Jupiter», idéntico á otro que tiene la misma base,—el «Pestana»,—pero que viene de Europa, es mucho más barato que el último.

También se inclina al uso de un aparato de la marca «Jupiter», porque, por sus perfectos dispositivos internos, impide que se desperdicie una sola gota del formicida, gastando la mitad de lo que se necesitaría usando la aplicación común.

De esto se deduce que el aparato «Jupiter» es un precioso complemento del formicida «Jupiter», siendo aquél un instrumento para la aplicación económica y segura de éste.

Puede vanagloriarse la Sociedad de Productos Químicos L. Queiroz, que es la propietaria del formicida y aparato denominados «Jupiter», de esos productos—químico é industrial—tan persistentemente recomendados por el autor del libro, como siendo los mejores que se conocen, tanto para matar la «saúva» como extirpar las demás clases de hormigas y langostas y para el espurgo de las simientes de algodón, etc.

Trata luego el práctico labrador del modo de exterminar la garrapata, los pulgones, la cochinilla, la cigarra, el «cupi», la «broca» y muchos otros insectos que viven en la tierra y en los árboles, que son para la agricultura verdaderas plagas, recomendando contra esos enemigos el «sulfocarboleo», ó sulfureto de carbono.

No se concreta á la extinción de las plagas agrícolas el autor del interesante libro de que hablamos: también trata del abono de las tierras, mostrándose contrario en absoluto al arrasamiento de los bosques, proceso usual que se efectúa para conseguir tierras fértiles.

Eso, realmente, es una plaga, pero no de la naturaleza, sino del propio labrador.

Para desterrar costumbre tan perniciosa, recomienda los abonos «Polysú», de la misma Sociedad de Productos Químicos L. Queiroz, premiados en diversas Exposiciones, porque no queman las plantas, aumentan las cosechas, sirven para cualquier terreno y clima, y mantienen durante dos años su acción bienhechora.

Todas las materias á que hemos hecho referencia, y algunas más, las desenvuelve con sobriedad y sencillez el autor, de modo que los agricultores todos puedan entender sus explicaciones, para bien de sus intereses.

No existe en el «Tratado Teórico Prático» ni un solo asunto que no esté al alcance de la persona que sabe leer, convirtiéndose en un precioso guía para el agricultor.

Y para que sea adquirido y se divulguen los conocimientos que encierra, su autor le ha puesto el preciosísimo precio de \$3000.

Bien se ve por ello que al publicar su libro se ha propuesto prestar un beneficio positivo á la Agricultura brasileña.

Es digno de felicitaciones, pues, á la par que por los conocimientos que revela, por su generoso desprendimiento.

El «Tratado Teórico Prático» no debe faltar en la casa de todos los labradores españoles.

Será el mejor medio de premiar el esfuerzo patriótico de su autor.

Personas buscadas

Se desea saber el paradero de Jaime Pérez García y su esposa María Pérez García Fernández, naturales de Huerca—Overa—provincia de Almería. Quien los busca es su sobrino Juan Pérez Díaz, que reside en Santa Cruz do Rio Pardo, hacienda Cocae, línea Sorocabana. 3-1

Se desea saber el paradero de José González Tortosa, natural de Buercas, provincia de Almería. Se supone que reside en esta capital. Quien lo busca es su hermano Indalecio González Tortosa, que se encuentra en la Santa Casa, enfermo de la vista. — Infórmese, por favor, al mismo, en la Santa Casa de Misericordia, S. Paulo. 3-2

Se desea saber el paradero de Teresa Parel Ramir, natural de la provincia de Málaga, Cuevas. Quien la busca es su hermano Miguel Parel Ramir. Infórmese, por favor, al «Diario Español». 3-2

Se desea saber el paradero de Francisco Dueña Galsa, natural de Cartama, Málaga. Vino en 1917. Lo busca su hermano Juan Dueña Galsa. Infórmese á la Casa de João Mora & Filho, Rio Preto, Caixa 39. 3-3

Se desea saber el paradero de José Cabrera Teruel, natural de Vélez Rubí, Almería. Le busca Juan Cabrera Teruel. Infórmese á la Casa de João Mora & Filho, Rio Preto, Caixa 39. 3-3

Se desea saber el paradero de Andrés Soler Marín, que hace 2 meses salió de Piratininga, Le busca su padre Alonso Soler. Infórmese á la Casa de Joaquín Salvador — Albuquerque Lins (Linha Noroeste). 3-3

Baldomero García Vela desea saber el paradero de su hermana Dolores García Vela, natural de Compeña, provincia de Málaga. Quién pueda dar informes, dirijase, por favor á Juau Martins Ramos establecido en Pirangy. 3-3

Estufa Se vende una con ocho planchas. Todo en perfecto estado. Negocio de ocasión. Para tratar, en la avenida Tamanduatehy, n. 19.

Nunca encontré Medicamento tan eficaz para Molestias del Utero como A Saude da Mulher (La Salud de la Mujer) Centenares de médicos brasileños, en certificados auténticos, concuerdan con la opinión del ilustre clínico Dr. Valeriano Ramos, que proclama A SAUDE DA MULHER el mejor remedio para las dolencias del útero.

TIERRAS EN BRIGUAY La The San Paulo Land, Lumber and Colonization Co. — Compañía de Tierras, Maderas y Colonización de S. Paulo — continúa la venta en lotes demarcados de 10 y más alqueires de tierras de primera, servidas por las Estaciones H. Legré, M. Calmon, Biriguy y Aracatuba, en la afamada zona Noroeste. Se llama la atención de los pretendientes hacia nuestra Compañía, que es la más antigua en el Brasil, la que hizo la mayor colonización en el Estado y la que ofrece mayores ventajas á los compradores. — 1.740 familias en sus tierras. Ventas al contado y á plazos. En Briguy se halla vuestra felicidad; sustraeros al servilismo; convertiros en propietarios. Con poco dinero haréis vuestra independencia y la fortuna de vuestros hijos. Escribid hoy mismo pidiendo más informes á nuestro Director Gerente Sr. Roberto Clark, en Biriguy, línea Noroeste, y á nuestro Representante General Sr. Angel Rossi, en Monte Alto, Via Paulista. NOTA:—Nuestras tierras son las mejores del Estado, de las más altas de la Noroeste, y nuestros Títulos de propiedad son de garantías absolutas y á disposición de cualquier interesado.

CASA IBERA DE CADAVID & ALONSO Rúa do Rosario, 71 — Caixa 414 — SANTOS Gran surtido de calzado de todas clases, para señoras, :: hombres y criaturas :: F. Vallejo IMPORTACIÓN Y EXPORTACIÓN Cables Liebers Ribeiro Telogram: ZEVAL Teléfono: 368 Apartado postal. 12 F. Vallejo SANTOS Rúa General Camara, n. 258

DR. WALTER SENG Médico-Cirujano Molestias de señoras: Aplicación de los rayos X. Operaciones de alta cirugía. Teléfono 38 - CIDADE - RESIDENCIA Y CONSULTORIO: RUA BAÑO DE ITAPETININGA, 23

AL COMERCIO Mensageiros Joven español, con 18 años y con práctica en el comercio Sudaamericano, se ofrece para trabajar en el Estado. Tiene aptitudes para cualquier ramo de negocio. Dirigirse á M. Sánchez, rúa José Bonifácio, 35-A. EN LA RUA ALVARES PENTEADO A precios sumamente módicos, entre gan mensajes, recados y volúmenes á domicilio. — Servicio de mudanzas y transportes. — Servicio garantizado Teléfonos 995 y 322



Vapores
Correos españoles

PINILLOS, IZQUIERDO & COMP.
(S. EN C. DE CADIZ)

El paquete español

CADIZ

Esperado el día 26 de Junio de

Montevideo y Buenos Aires

Saldrá el mismo día para:

Las Palmas, Cádiz, Málaga, Almería, y Barcelona

Llevando carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

También acepta carga con transbordo en el puerto de Cádiz para Vigo, La Coruña, Gijón, Santander, Bilbao, Pasajes inclusive Melilla y Ceuta.

Viajes rápidos. Las más espléndidas y confortables comodidades para pasajeros de primera y segunda clase. Los pasajeros de tercera clase son alojados en amplios e higiénicos salones iluminados a luz eléctrica, siéndoles dado pan fresco y vino en todas las comidas. Los vapores de esta línea tienen a bordo, a disposición de los señores pasajeros, una potente instalación de **Telegrafía sin hilos**

Para fletes, pasajes y más informaciones con los agentes

En S. Paulo: Antonio Soares & C., Rua S. Bento, n. 56

En Santos: TRONCOSO HERMANOS, Praça da Republica, 40

Frontón Boa Vista

Ladeira Porto Geral

HOY GRANDES ESPECTACULOS HOY

Sport de la Pelota

Variada función de día y de noche

CASA DE SALUD

del Dr. Carlos Ráo

Gabinete Rayos X — Toda clase de aparatos eléctricos aplicados a la medicina — Enfermedades internas en general — Molestias internas — Afecciones de la piel y sífilis — No se aceptan enfermos de molestias contagiosas — Análisis y exámenes de toda clase — Reacción de Wassermann

Rúa Americo Brasillense, 44 y 46 — Ribeirão Preto

LA SANTISTA

JOSÉ MONTEIRO FERNÁNDEZ

Fábrica de artículos de limpieza

ESCOBAS, CEPILLOS, ETC.

Rua São Bento, n. 54

Teléfono 1004 SANTOS

Fiebre tifoidea

Consejos para evitarla

Beber el agua — HERVIDA

Comer verduras — COCIDAS

Evitar el contacto de moscas en los alimentos
Vacunarse con la vacuna anti-tífica, que es proporcionada y aplicada gratuitamente por el

SERVICIO SANITARIO

Informaciones — Teléfono CIDADE 1-3-6

SCHMIDT, TROST & C.

Representantes

Tiene siempre en depósito

toda clase de materiales para instalaciones

de luz eléctrica, fuerza y teléfonos, de la

acreditada marca

Bergmann, Electricitäts

Werke A. G. — Berlin

Rua Alvares Penteadó, 9 — S. Paulo

HOTEL UNIVERSAL

Restaurant de primer orden — Servicio a la carta

Propietario: LEANDRO ALVAREZ

Este magnífico y acreditado establecimiento, dirigido personalmente por su propietario, se halla situado en la calle S. Bento, n. 52, pasando los tranvías por la puerta, para todos los puntos de la ciudad.

Ocupa un espléndido edificio, construido especialmente para Hotel. Tiene ventiladas habitaciones, amuebladas con esmero, propias para familias y pasajeros. Espacioso comedor y espléndida terraza.

Baños calientes y fríos. Cocinas brasileña, española y francesa.

TELEFONO 1271 — Central

Rua S. Bento, n. 52 — SANTOS

¿Irá Ud. a Santos al Guarujá?

Visite el Recreo Asturias

Bar y Restaurant
Punto preferido para "pic-nics"

El más público lugar de la hermosa playa

Entrada libre para automóviles

ABIERTO DÍA Y NOCHE

NICOLÁS LÓPEZ
GUARUJA

FERNÁNDEZ & SANTIAGO

Almacén de comestibles y bebidas — Importación — Comisiones y consignaciones — Reciben a consignación toda clase de frutas del país, así como aves, huevos, etc.

Caja Postal, 487 — Telef. 1155 — Rua General Câmara, 248 — SANTOS

PETIT CASINO
GUARUJA

FRANCISCO LASSO DE LA VEGA

Bebidas finas, lunches, billares. Gran terraza para "pic-nics". En esta casa encontrarán un gran servicio en el ramo, y artículos legítimos, en vinos, licores, conservas, quesos, embutidos, etc., de España, Francia, Italia y otras naciones europeas

Gran Fábrica de Alpargatas

Movida a electricidad
Patente 18.391

JOSÉ MESA HIJO

PRODUCCIÓN DIARIA 90 DOCENAS

Véndese trenza superior a 700 reis el kilo. — Lona marca gallo, a 3\$200 el metro, y demás artículos pertenecientes al ramo

PRECIOS ECONÓMICOS

Rúa do Gazómetro, 104 — S. PAULO

Rúa Maria Domitilla, 105

TELÉFONO 1738 (BRAZ)

GABRIEL PÉREZ & C.ª

Reciben en Consignación, Comisión y Cuenta propia

Cereales en general, Café, Algodón, Mamoná y otros géneros del país

Tenemos siempre en depósito sacos nuevos, — de aniagem, de 80 y 100 litros —

Compramos cualquier mercadería, mediante muestras y precios

Adelantamos dinero mediante conocimientos de mercaderías, y pagamos nuestras cuentas de venta a la vista

Continuamos beneficiando arroz en cáscara, en nuestra máquina en Baurá, al precio de 2\$000 cada saco de 60 kilos, limpio, y nos encargamos de la venta en S. Paulo, pues contamos con relaciones en diferentes plazas, donde podemos obtener precios remuneradores

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA GAPEZ

Deposito y escriptorio — Rua Santa Rosa, 78 — S. PAULO —

"Gran Hotel Eiras"

Propiedad de ANTONIO RAPHAEL DE SOUZA

Este hotel está dotado de toda clase de comodidades, con habitaciones especiales, muy bien amuebladas para familias de distinción y viajeros

Cocina a la brasileña y española

En el Gran Hotel Eiras encontrarán los señores pasajeros excelentes cuartos de primera y segunda clase y un tratamiento esmerado por precios económicos y un variado y selecto surtido de vinos, licores y cervezas de las más acreditadas marcas. — Aseo, seriedad y prontitud

RUA BRIGADEIRO TOBIAS, 83 — S. PAULO

Hotel Esmeralda

Única Casa española existente en S. Paulo

Habitaciones para familias y viajeros — Aseo y prontitud —

PROPIEDAD DE

Mariano Fernández

Rua Washington Luis, 27-A — S. PAULO

BANCO DO MINHO
BRAGA (Portugal)

Corresponsales: **García da Silva & C.**

Sucosores de Garofa Nogueira & C.

Loja de Japão S. Paulo: Rua S. Bento, 48, Tel. 267 - Cen. Santos: Rua 15 de Novembro, 51 - Tel. 865

GIROS: Por la mejor tasa del día sobre ESPAÑA, Portugal, Italia, Francia, Suiza, etc. — Entregan los saques inmediatamente. — PROPORCIONAN CARTAS DE CREDITO

Compran y venden monedas extranjeras

Filiales: Santos, Río Janeiro, Porto Alegre

Las Gonorrreas y las Flores Blancas

Se devuelve el dinero gastado con el Anti-Gonorréal de Pérez, en la Farmacia y Droguería S. Bento, si no curare.

Medicamento infalible para la curación positiva de estas molestias, antiguas ó recientes, tanto para hombres como para mujeres. Frasco 5\$000, para 12 días de tratamiento por lo mínimo usándole puro.

Se vende en las droguerías y farmacias. Para informaciones particulares, basta escribir hoy y no dejarlo para mañana, debido a que la molestia puede agravarse. Llenando este cupón, podrá evitar y curar.

Nombre _____

Calle _____

Localidad _____

Rua São Bento, 97-A S. Paulo

Café y Restaurant Paulista

de

SEGUNDO Y PÉREZ

RUA S. BENTO, 15

SANTOS

PASCUAL & COMP.

Despachos en la Aduana

Santos: Plaza de la República, 86 — Caja postal 376 — Teléfono 897 — Dirección telegráfica: «Pax». Código A. B. C., 5.ª ed.

S. Paulo: Rua Boa Vista, 58 — Caja postal 1313 — Teléfono 3751, Central.

CAPÍTULO XXXIII

¡NO TENGO HIJA!

Eduardo era en Cádiz muy conocido, y su llegada a aquella ciudad, de la que hacía más de un año faltaba, fué un acontecimiento para sus antiguos amigos.

Todos se disputaban por obsequiarle.

Pero iba allí con un pensamiento premeditado, y a él se quiso consagrar exclusivamente.

Entre sus amistades recordó la de un antiguo marino, como él capitán de buque mercante, hijo del Puerto de Santa María.

Avistóse con él, y sin mostrar gran interés en su pregunta, a vuelta de algunas conversaciones sobre hechos retrospectivos, díjole Eduardo:

—Dime, Saavedra; tú que eres del Puerto, ¿has conocido allí a la familia de Aguilar?

—Aguilar... Aguilar... Sí... un Aguilar conocí que tenía una hija muy guapa... Victoria... Por cierto que no sé qué habrá sido de ella...

—¡Ah! ¿tenía una hija ese Aguilar?

—Yo no recuerdo bien; pero se dijo... ¡calla, si tú debes saber algo de eso...

—¿Qué?

—Yo creo que fué novia de tu amigo Paulino... al que mató una mujer en Sanlúcar de Barrameda.

—¡Ah, sí? Era novia... No sabía nada...

—Sí, sí... Ya recuerdo... La chica estaba enamoradísima de él... Es verdad que Paulino era un mozo... ¡que hasta allí! Como que se lo disputaban las jembras... Eso le valió la puñalada que le dió una en Sanlúcar... por celos... según dijeron entonces.

rioso laboratorio del doctor, la mayor parte de cuyos aparatos desconocía por completo.

Pasados ocho ó diez minutos, el doctor irguió su alto busto, miró por encima de la montaña de papeles al visitante y saliendo de aquella honda cima de la sabiduría científica, fué al encuentro de Eduardo.

—Dispénsame, caballero. No he atendido a usted antes, porque los señores académicos son tan exigentes que no han podido esperar un día más mi informe acerca de la... Pero a usted nada le interesarán estas jergas que nosotros usamos y querrá hablarme.

¿En qué puedo servirle?

Y el doctor tomó asiento en un diván, haciendo sentar a su lado a Eduardo.

—Soy el más próximo pariente,—dijo Eduardo,—de una joven que ha ingresado en el establecimiento hace dos ó tres días.

—¿Cómo se llama?

—Soledad Carrasosa...

—¡Ah, sí! ¡Atacada, según el doctor Quiñones, de la cura pacífica, producida por debilidad cerebral!

—Sí, señor. Desearía oír la opinión de usted acerca de su enfermedad y vería si es posible.

—Mi opinión es que esa joven curará con trabajo; pero curará, si señor.

—¡Oh! ¡Ciertamente!

—Si no fuera así, no se lo diría a usted.

En la fisonomía de Eduardo brilló un rayo de alegría y de esperanza.

—Curará con el tiempo. Su estado es sumamente delicado, y el doctor Quiñones obró con mucho acierto aconsejando su instalación aquí, porque lo que necesita, más que nada, es tranquilidad, y aquí la hay absoluta. ¡Venga usted!

Y el doctor llevó a Eduardo a una gran ventana que daba sobre el parque y añadió.

—Oye usted algún ruido?

—Ninguno.

—El vuelo de una mosca se percibiría. Creo que lo que estamos hablando a media voz se escucha en este momento en el ala opuesta del edificio. Pues bien, con

Ybarra

Aceto garantizado, puro de oliva — La más fina calidad que puede desearse — Cosecha y exportación de la casa YBARRA, de Sevilla (España) Depositarios en el Brasil: Troncoso Hermanos & Comp. A LA VENTA EN TODAS PARTES

Nova Franzeza

Panadería — Bar — Confitería Comestibles y bebidas

PÉREZ & ALEXANDRE

Encárganse de cualquier encomienda concerniente al ramo de comercio, con esmero y precisión

Matriz: Rua Luisa Macuco, 107 - 109 Avenida Cons. Nebias, 285 TELÉFONO, Central 797

Filial: Avenida Tupiniquins (El mejor recreo para los señores bañistas y visitantes de esta ciudad BEIRA-MAR)

Boqueirão da PRAIA GRANDE SANTOS

Anunciarse en el DIARIO ESPAÑOL es formarse una buena clientela netamente española.

José Salgado

Ejecuta todo y cualquier servicio de hojalatería, así como también de cañerías de agua y gas, cañerías de cobre y cine, etc. Se fabrican y arreglan fogones. Rua Senador Feijó, 71 - SANTOS

A. Prada

Comisiones, consignaciones y cuenta propia — Sacos vacíos en general.

Travessa Caluby, 88 SANTOS Teléfono 2507 — Telegramas: APRADA

Manuel García Morgado

Negociante de huevos, aves, frutas, cereales y otros géneros del país. Recibe en comisiones y consignaciones — Importación directa — Gran depósito de loza de barro — Tiene carro para transporte de mercancías. Mercado Municipal — Cuarto n. 35 — Teléfono 1149 — SANTOS

AO BARATEIRO

Joaquim Nervella Comisiones y consignaciones y por cuenta propia — Comestibles y bebidas, al por mayor y menor — Ferrería, loza, tintas y uñerías — Artículos escolares y carbón en sacos — Entregas a domicilio Rua S. Leopoldo, 281 - SANTOS — Teléfono 1119

Casa Haya

de Américo Martins & Fernandes Quesos de Minas — Especialidad en sorbetes Importadores de frutas nacionales y extranjeras, recibidas directamente Rua do Rosario, n. 29 - SANTOS Teléfono 38 — Direc. telefónica: HAYA

Adega y Restaurant

Luso - Brasileira de H. Velga Rodríguez Rua Xavier da Silveira, 80 SANTOS

Bar y Restaurant Bohemio

Pablo Ramos Comidas calientes y frías a cualquier hora — Chops, lunch, conservas, etc., etc. Praça da República, 62 — Teléfono 835 — SANTOS

LA SANTISTA

Fábrica de Jabón de José Monteiro Fernandes Escritorio y depósito — SÃO BENTO, N. 54 Teléfono 1044 SANTOS

GRAN FÁBRICA DE MUEBLES

MOVIDA A ELECTRICIDAD de Ricardo Rodríguez Lamas Se fabrican muebles de todos los estilos, de las mejores maderas del país. — Especialidad en estanterías, escritorios, vitrinas, etc. — Arregla y lustra muebles usados — Rua Amador Bueno, 127 — SANTOS

LECHERIA IBERICA

L. Perez & Irmãos — (IMPORTACION DIRECTA) — Depósito de manteca. — Quesos de diversas clases. — Importación de leche higienizada. Los más fuertes importadores de los mencionados artículos. Rua Rosario, 160 Fila: Rua Senador Feijó, 430 TELEFONO 250 - SANTOS

Publiquen sus anuncios en el "Diario Español"

Troncoso Hermanos & Comp.

Vapores correos españoles de Pinillos, Izquierdo & Comp., (S. en C.), de Cádiz — Agentes

Importadores — Representantes — Comisionistas

Siempre en depósito los vinos finos de Jerez, vinos de la Rioja, cognacs, aceites, conservas y otros muchos productos españoles — Dedicamos especial atención a los pedidos del interior del Estado

ALFONSO XIII, el mejor Jerez quimado — IBARRA, aceite finísimo, garantizado, puro de oliva. (Concesionarios para todo el Brasil)

Praca da República, 40 Casilla postal 144 — Teleg. "Troncoso" — SANTOS

FUEGOS

Precios y calidades sin competencia

Loja del Japon

Garcia da Silva & C.

Rua de São Bento, ns. 46 y 48

Casa Chacón

Fundada en 1910

Almacén de comestibles y depósito de tabaco en guarda. Bebidas nacionales y extranjeras — Harina de trigo de las mejores marcas, azúcar, sal, kerosene y géneros del país — Precios baratísimos. Rua José Alencar, 17 — Telef. 156 - FRANCA ESTADO DE S. PAULO Se encarga de la venta de cereales por los mejores precios.

Diego Chacón Fernández

HOTEL 2 DE MAYO

CASA ESPAÑOLA

Establecimiento montado en condiciones de bien servir y satisfacer los gustos de los señores viajeros.

Francisco Tortosa

(Sucesor de Pablo Grant)

Fabrica para arreglar cualquier encargo en el ferrocarril y a bordo de los vapores.

Se garantiza buen trato, aseo y buen orden. — Tiene siempre habitaciones amuebladas para familias. — Precios razonables.

Rua S. Bento, núm. 17

A un minuto de la Estación. — Tranvías eléctricos a la puerta

Caja del Correo 362 — Teléfono 1297

SANTOS

ELIXIR DE NOGUEIRA



Empergado com successo para a STYPHILIS e todas as moléstias provenientes da IMPUREZA DO SANGUE. GRANDE REPARATIVO DO SANGUE

Casa Alemã

COBERTORES

Para cama y cuna de niños de lana superior: 12\$000, 14\$000, 22\$000, 25\$000 Para cama de soltero de algodón superior, colores lisos y fantasía, 16\$000, 18\$000 y 19\$500 de lana, artículo bueno, color encarnado, 16\$000 y 22\$500 de lana, artículo superior, color marrón, 20\$000 y 26\$000 de lana, colores lisos, rosa, azul, beige, 38\$000, fantasía, 70\$000 de lana, imitación pelo de camello, artículo finísimo, alemán, 10\$000, 20\$000 y 140\$000 Para cama de matrimonio de algodón superior, en colores lisos, con franja y fantasía, 22\$000, 25\$000, 26\$000, 28\$000, 34\$000, 39\$000 de lana, artículo bueno, color encarnado, marrón, 28\$500, 32\$000 de lana, superior calidad, colores lisos de fantasía, 54\$000, 58\$000, artículo finísimo (Jacquard), 160\$000

Nuestra especialidad

Cobertores de pelo de camello legítimos para soltero, tamaño 150x205 cm. 160\$000 para matrimonio, tamaño 175x225 cm. 230\$000 190x230 cm. 260\$000

En exposición en nuestros escaparates

Rua Direita, 16-18-20 SCHÄDLICH & C.

PRIMER PISO

Herm. Stoltz & C.

AGENTES Y DEPOSITARIOS

de Ferrería, Máquinas de Coser, Máquinas para Industrias, Aceites, Tintas, Hierro y Acero en barras y chapas. Alambre liso y con púas, y otros artículos. Sección Agrícola — Arados, Gradados, Cultivadores, Sembradoras, Bombas, Arietes, Máquinas para cortar forrajes, Molinos para café, para caña de azúcar, Cavadoras americanas, Palas a caballo, etc. — Depositarios del Pulverizador «Ciappet», arma única contra la coquería

Sección Técnica — Amasadoras, Máquinas para aserradero, motores, etc. Sección de Cereales — Comisiones y Consignaciones de Arroz, Patatas, «Feijão», «Maiz», Azúcar y otros productos del país.

AGENCIAS de los cigarrillos puros: STENDER y C., São Félix — Bahía y de la «Albingia» Compañía de Seguros contra fuego y marítimos

HERM. STOLTZ & Co. - Rua Alvares Penteado, - Caja Postal, 461 - S. PAULO

Francisco Bejarano

Pintura, raspado de caños, mudanza de carbón, limpieza de calderas, hornallas y fogones, y extracción de cenizas, calaveraje, carpintería, cimentación de tanques. — Trabajo garantizado, ejecutado con prontitud y esmero. Precios módicos — Depósito central, BOCAINA — Rua S. Francisco, 230 Teléfono 1676 — SANTOS

Gregorio Robles

Compra y vende cualquier cantidad de sacos usados — «Barbante» de todas clases — Rua S. Bento, 23 — SANTOS TELÉFONO 494

CAFÉ E CONFETARIA DO POVO

Casa de 1.ª orden FERNANDEZ & PÉREZ Café puro; bebidas de todas clases, nacionales y extranjeras; «mingaus», sorbetes, chocolates, aguas minerales, etc. Especialidad en el ramo de confitería Importadores de los famosos vinos del Marqués del Mérito y de los celebrados del Sudeste Exportador de la Rioja del Sudeste Exportador de la Rioja Largo do Rosario, 29 — Teléfono 109

PADARIA DO GLOBO

Pan de leche y pan dulce — Pro porciona pan caliente de mañana y de tarde para todos los puntos de la ciudad — Tiene gran surtido de galletas y bizcochos de todas clases — Acepta encomiendas de todos los artículos concernientes a este ramo de negocio — Se apronta pan de Lot para comuniones y bautizos Rua Marquês de Herval, 85 SANTOS — Teléfono 505

Restaurante Internacional

Casiano Martins Servicio de recepciones a la carta — Completo surtido de bebidas nacionales y extranjeras — Especialidad en afamados vinos de mesa TELEFONO, 2602 Rua Rosario, 165 — SANTOS

Depósito de Sacos Vacíos

Para cereales, café y cañ — RAFAEL TOVAR & COMP. — Ventas al por mayor y menor — Compras y ventas a dinero — Recibe cualquier encomienda Rua Sto. Antonio, núm. 90 TELEF. 2785 — SANTOS

tranquilidad, higiene, y un buen método, sin necesidad de marjungs ni de aplicaciones extensas, volverá el cerebro a equilibrarse, y cuando esto suceda, tornará la razón a tomar asiento y posesión de su hoy desordenado domicilio. —Me vuelve usted, doctor, la tranquilidad; yo tengo que ausentarme por algunos meses. Voy a Méjico, donde tal vez me detengan asuntos de interés, y desearía llevarme la seguridad de que Soledad no corre ningún peligro. —Ninguno; yo se lo fio. —¿Pudiera verla? —¿A qué? No le ha de conocer a usted y si con ella tiene alguna relación que pueda emocionarla... Sería peor el roto que el descosido. —Entonces renuncio a ello. Usted me dirá en qué condiciones queda, para abonar los gastos que produzca su estancia en la clínica. —¿Es usted rico? —Un poco. —Entonces, le llevo a usted dinero, porque necesito que entre todos los ricos sostengamos este establecimiento para que los pobres no tengan que pagar nada. —Pues usted dirá. —Puede abonar tres, seis meses, un año de pensión, a razón de diez pesetas diarias. —Bien. Pues tome dos mil pesetas y si se prolonga más de seis meses mi ausencia, remitiré fondos desde donde me halle. —Perfectamente. Usted comprenderá que esa joven no ha de comerse diez pesetas diarias, aunque el trato de mis enfermos es excelente; pero con eso comen los que sostenemos entre quienes tenemos dinero. —Es muy justo. Y yo le ruego que acepte este donativo de quinientas pesetas para la primera joven obrera que salga de aquí curada y sin recursos para los primeros tiempos. —Serán religiosamente destinadas al objeto que usted se propone y desea. —He traído conmigo un cofre, con toda clase de prendas de mujer para Soledad. Usted mandará que se hagan cargo de él... —Perfectamente, y me alegro, porque serán más fi-

nas que las que puede costear el establecimiento. —¿Está en cama la enferma? —Por ahora sí... Pero creo que dentro de ocho o diez días podremos levantarla y pasearla en carricoche por el parque. Vea usted... allá va uno, conducido por un dependiente del establecimiento, —dijo el doctor, señalando a Eduardo un cochecillo de mano, en el que el empleado conducía a una enferma hacia el pinar del parque. —Después ya pasará a pie, y cuando usted vuelva, la encontrará otra seguramente. Eduardo se despidió del doctor, que le acompañó hasta la puerta del laboratorio, recogió al paso a Sebastián y partió para Madrid. Aquella misma noche, acompañado de su ayuda de cámara, salió para Cádiz en el tren correo.

